
G A Z E T A M I N I S T E R I A L D E S E V I L L A

DEL VIÉRNES 2 DE DICIEMBRE DE 1808.

GRAN BRETAÑA.

Londres 30 de Octubre.

El ejército sueco de la Finlandia septentrional, al mando del general Klinspor, sigue adelantándose. El cuerpo del general Vegesack y el del coronel Ficands han recibido considerables refuerzos. Gran parte de aquel ejército marcha à Zellkyro, mientras otros cuerpos observan al enemigo, el qual se mantiene en una inaccion verdaderamente inexplicable.

El emperador Alexandro pasó el 18 por Königsberg en su viage à Erfurt: le preceden el gran duque Constantino y Mr. Caulaincourt.

El regimiento 15 de dragones ligeros, que estaba estacionado en Guilford, marchó el 20 à Portsmouth à embarcarse para España. La última division del 10 de dragones, se embarcó à la vista de su augusto xefe el príncipe de Gales. Al despedirse de los oficiales, derramó muchas lágrimas S. A. R. y manifestó su pesar por no poder acompañarlos. En fin les dixo: *yo entrego mi espada al Brigadier general Slade, baxo cuyo mando sé que servireis con placer.*

Los habitantes de la ciudad de Boston, en los estados unidos de América, han entregado al presidente del congreso una representacion en que piden la suspension del embargo. La respuesta de Mr. Jefferson manifiesta 1.º que cree à su nacion igualmente vulnerada, por los decretos coer-

citivos , tanto de la Francia como de la Inglaterra : 2.º que no se levantará el embargo hasta que se restituya la libertad al comercio de los neutrales : 3.º que los acontecimientos de España son allí poco conocidos; pero que el interes de los Estados unidos exige tomar informes exáctos sobre ellos , y juntar el congreso para deliberar sobre las alteraciones que dichos acontecimientos deben causar en las medidas políticas del gobierno americano.

Es muy de notar la frialdad con que habla Jefferson de la atroz perfidia cometida contra España , llamándola *una alteracion sobre el gobierno*, como tambien que se quexe igualmente de la Francia y de la Inglaterra, quando es conocida la moderacion de este gobierno en la execucion de sus decretos, y la violencia con que Bonaparte hace obedecer los suyos. Es de creer que el crédito de Mr. Jefferson no tendrá mucha influencia en las próximas elecciones.

Una carta de Halifax, fecha en 21 de Septiembre, refiere que varios transportes, que habia en aquel puerto, han tomado à bordo provisiones para tres meses, y esperaban tropas para una expedicion secreta.

Parece que la intencion del gobierno es enviar dos expediciones à Cataluña. La primera desembarcará un numeroso cuerpo de tropas en el golfo de Rosas para cerrar los Pirineos, é impedir la entrada de las tropas francesas que se esperan de Italia. La otra, compuesta de ménos tropas, pero muy poderosa en artillería, municiones y víveres, desembarcará en Tortosa, en la desembocadura del Ebro. Tortosa es el punto mas à propósito, tanto para las comunicaciones por tierra, que pueden hacerse por el Ebro y sus canales, como para las marítimas con Gibraltar y Cádiz.

Sir Sydney Smith estaba à principios de Agosto preparando en el Brasil una expedicion, cuyo destino era ignorado, compuesta de 20 ingleses y 30 portugueses.

El 21 por la noche llegaron à Lóndres un oficial ruso y un *mensajero* frances, enviados por los Emperadores desde Erfurt, para tratar de paz. Esta es la táctica de Bo-

naparte, provocar la guerra, y pedir la paz; pero ya es demasiado conocida para producir efecto alguno. Nuestro gobierno ha respondido que no oirá ni aceptará ninguna propuesta que no sea oída y aceptada por los diputados de la nacion española. El 29 partieron dichos enviados para Erfurt.

El público ingles espera de su gobierno mucho, porque *le ha dado mucho*. En efecto, en ninguna época de nuestra historia han estado las fuerzas de la nacion mas entregadas à los ministros que ahora. No se pueden quejar de que tienen oposicion: no hay facciones ni quejas en ninguna parte del imperio británico. El interes de la España ha reunido todos los partidos. Nuestra última gota de sangre y nuestro último scheling está à su disposicion, si los emplean gloriosamente. Peleamos por la España, como si el enemigo desembarcara en nuestra isla. Impidiendo los progresos de la usurpacion, la extension de la tiranía, y la ruina del único baluarte que le resta à la libertad européa, le conservamos al género humano la esperanza de ser feliz. La nacion conoce el precio de las presentes circunstancias, y no habrá sacrificio que le parezca costoso para aprovecharlas.

PORTUGAL.

Lisboa 8 de Noviembre.

El 29 del pasado por la mañana se presentó al consejo de Regencia el Sr. D. Pasqual Tenorio y Moscoso, en calidad de encargado de negocios de S. M. C. el Sr. D. Fernando VII, y recibido con las formalidades de estilo, pronunció un discurso, en que manifestó los deseos de la Junta central gubernativa de España, de restablecer entre esta y Portugal la buena armonía, que felizmente conservaban ántes de la invasion de los franceses: demostró la necesidad de reunirse estrechamente ámbas naciones con la Inglaterra, para defender la libertad comun, y evitar la esclavitud que amenaza à la Europa, y concluyó uniendo sus votos à los deseos de las tres naciones confederadas.

El Sr. marques de las Minas , presidente del consejo de Regencia , le respondió en nombre de S. A. R. , que hiciese presente à S. M. C. el agradecimiento del Sr. principe Regente , por haber sido uno de los primeros soberanos , à quien la nacion española ha procurado enviar representante , à cuya benévola atencion corresponde , nombrando encargado de negocios de Portugal en España ; y le manifestase igualmente la firme determinacion de la nacion portuguesa de emplear todos los medios que le sean posibles , en la defensa de España , cuya causa le es propia. Concluyó dando las enhorabuenas à dicho Sr. Tenorio , por haber merecido de S. M. C. un encargo tan honorífico , y congratulándose de que hubiese sido nombrado para él una persona de tantas relaciones en Portugal , y que por su conducta y la de su familia , poseia la estimacion del Soberano y de la nacion portuguesa.

ESPAÑA.

Gerona 9 de Noviembre.

El dia 7 se observó algun movimiento en las tropas que se hallaban acampadas en Pon. Majó , por lo que ayer de madrugada salieron algunas divisiones , que se dirigieron à Bascara para socorrer à Rosas , contra la que los franceses iban en número de 1000 ; mas les salió bien caro el ataque , pues la plaza está suficientemente guarnecida , y ademas en el puerto habia dos navíos ingleses , una bombardera y algunas cañoneras , que juntos con un barco nuestro , les hicieron tal fuego de metralla , que tuvieron que huir precipitadamente , sin que los nuestros pudieran costarlos à causa de las lluvias y de la mucha agua que tomaron los rios. Sin embargo permanecen los enemigos en Castellon de Ampurias , y se asegura que su número en el Ampurdan llegará à 1500 hombres recogidos de todas las fortalezas del Rosellon , y paysanos forzados de aquellos pueblos. Anteriormente el general ingles se habia puesto de acuerdo con la plaza para que nuestras abanzadas se fuesen retirando , y que no se disparase de las fortalezas bas-

ta que el enemigo estuviese cerca del castillo y villa; en este caso empezó el faego de sus castillos y de los buques surtos en aquel puerto.

13 de dicho. = Por las noticias que el brigadier y comandante general de la banguardia D. Mariano Alvarez, ha comunicado con fecha de 11 del que corre à esta Junta suprema, se conocerá el buen éxito de nre armas, y las fundadas esperanzas que tenemos de destruir pronto al enemigo. El parte dice así.

„ El enemigo hizo un movimiento à las dos de la tarde del dia 6, presentándose en las cercanías de la plaza de Roas, y extendiéndose desde las faldas de la cordillera hasta cerca de la mar. La division de D. Juan Clarós, situada en Palau Sabardera, fué atacada, y habiendo sufrido un tirotéo bastante vivo, intentó cortarla el enemigo. Por haberse observado esta maniobra, y por su inferioridad, le fué preciso retirarse à la plaza, lo que consiguió con algun trabajo por la montaña.”

„ Los enemigos que hasta ahora se descubren, son 3000 infantes y alguna caballería, y estan acampados en Palau Sabardera.”

„ Del 8. = Ayer mañana, quando aclaró el dia, salió el teniente coronel D. Juan Clarós con su division y somatenes à atacar al enemigo, que se puso à tiro de cañon de la plaza, y dió principio el tirotéo: el faego fué bastante vivo por ámbas partes. Al medio dia los enemigos iban perdiendo terreno, y los nuestros ganándolo, hasta que con otras fuerzas superiores, y valiéndose de la niebla, se adelantaron y penetraron por la falda de la montaña hasta llegar al extremo del pueblo, en donde los paysanos impidieron el saquéo, y los rechazaron. La plaza con un vivo y acertado faego protegió à estos defensores de la patria, con daño de los enemigos, incomodándolos al mismo tiempo los comandantes ingleses con su bien dirigido faego.”

„ Los miqueletes y somatenes han tenido 30 muertos y 13 heridos, y una muger de esta villa fué arrebatada con otras tres. La pérdida del enemigo debe ser crecida.

tanto por la fusilería, como por la viveza y buen acierto de la artillería y de los buques ingleses. En fin, la guarnición, D. Juan Clarós con su gente, y nuestros aliados manifestaron su entusiasmo, haciendo al enemigo comun el estrago posible, y desbaratando su proyecto contra el pueblo y la plaza.”

„Ahora que es la una de la tarde, acaba de terminarse una funcion que empeñó Clarós con el enemigo: salió el Comodoro ingles con ochenta hombres, y encendióse la accion con mas viveza: los enemigos perdieron terreno, y por la mucha agua, que aun cae, se separaron los combatientes; à mas de que convenia se retirase nuestra gente, porque la caballería enemiga se disponia à envolverla. La plaza y navíos continuaban haciendo fuego con el mismo teson que ayer.”

„Segun los partes que me han dado hasta ahora, nuestros heridos son 29; dos de ellos oficiales del primer tercio de Figueras, diez ingleses, y los demas miqueletes y somatenes; habiendo recibido tambien un balazo mi caballo, que montaba dicho Comodoro.”

„Los enemigos en la noche del 6 quemaron parte del pueblo de Palau, en donde cometieron atrocidades y torpezas.”

„Del 9. = Son las 4 de la tarde, y los franceses estan quemando todas las casas de las inmediaciones.”

Debe advertirse que los 700 hombres que mandaba el Sr. Alvarez del tercio de Igualada, con direccion à la Escala, se embarcaron ayer en este puerto, para ir à reforzar la guarnicion de aquella plaza.

Martorell 11 de Noviembre.

Los enemigos han tenido que esconderse dos veces en Barcelona en los dos ataques que les hemos dado estos tres últimos dias. Padedieron mucho, y su regimiento número 7 casi ha quedado sin gente: es verdad que las compañías provinciales de Badajoz y Chinchilla han padecido bastante; pero tambien hemos tenido la gloria de llegar hasta la cruz cubierta, y de apostarnos debaxo del

cañon de Monjuí, cerca de los molinos de pólvora, à donde los enemigos nos arrojaron una bomba, que mató à un voluntario de Tortosa. Por la parte del Be-ós el conde de Caldagués pudo romper tambien con intrepidez hasta S. Andres del Palomá, y aun algunos llegaron hasta la torre de la Virreyna.

Nuestro capitán general preparó ya desde el 7 las tropas con la proclama siguiente.

„ Soldados : vamos à salir al combate, y à medir nuestras armas con las de los franceses. En este dia vamos todos à cubrirnos de gloria; porque vencerémos à unos enemigos que siempre se han jactado de haber vencido.”

„ Soldados : nuestra religion santa, nuestro adorado rey Fernando VII, y nuestra amada patria son el objeto del combate : para el restablecimiento de objetos tan grandes y sagrados, no nos puede faltar valor. Españoles somos, que es lo mismo que decir, somos sufridos en los combates, valientes delante del enemigo, y que por nuestra religion y nuestro Rey entregamos alegremente nuestras vidas; virtudes todas que solo nuestra religion santa puede inspirar à los mortales.”

„ Soldados : la posteridad espera con ansia la victoria que vais à conseguir, y los parages en que se dará la batalla los van à eternizar los sabios con vuestros nombres. A ellos, pues, hijos míos. Morir, ó vencer...”

Se dice que este quartel general se situará en el pueblo de Sarria, à una legua de Barcelona.

17 de dicho. La Justicia de la villa de Llansá, acaba de participar de oficio al Sr. gobernador de esta plaza, que el dia 7 del corriente 150 franceses con su capitán y tres subalternos fuéron à dicho pueblo, lo que sabido por el capitán D. Narciso Coder, y Pedro Poiret, comandante de los somatenes de los pueblos de Espolla, Vila Manis- tra, S. Quirze y Rabós fuéron à su seguimiento, sin intimidarlos el saber (segun dixo el capitán comandante) que estos eran la banguardia de 1000 hombres franceses, que se dirigian todos à Llansá : Coder y Poiret les atacaron por varios puntos de la villa con solos 700 hombres armados:

los contraigo tomaron una altura cerca del mar, hiéron allí una fuerte resistencia; pero incomodados por el corsario mahones, llamado *S. Felipe*, al mando del capitán Ventura Marques, que se hallaba en aquellas inmediaciones, que les dirigió siete acertados tiros con su artillería, fuéron puestos en confusion, y se entregaron 134 soldados, con 4 oficiales y la muger del capitán, habiendo teído el enemigo 16 muertos y 6 heridos: de nuestros paysanos solo uno fué herido.

Continúa la desercion del ejército enemigo: el dia 11 se pasaron un oficial, 57 soldados, un tambor, y ademas el capellan de la division italiana.

Ayer llegaron 150 caballos destinados para montar los esquadrones de los regimientos de Santiago y Alcántara, que vinieron desmontados de Lisboa.

Manresa 14 de Noviembre.

Escriben del quartel general de Martorell, con fecha de ayer, que el dia 12 habia llegado allí el Excmo. Sr. D. Teodoro Reding y el marques de Lazan, y que se recibió un parte de la linea del Llobregat de haberse pasado à ella dos compañías del ejército enemigo, con sus capitanes y oficiales subalternos.

Lérida 14 de Noviembre.

Ante ayer por la tarde salieron de esta para el ejército del Llobregat un tercio de 120 hombres de la division del marques de Lazan, al que seguirán los demas: por la mañana habian salido 6 piezas de artillería y algunos obuses.

Escriben de Sarriá, que se han pasado à nuestro ejército del enemigo 44 soldados de caballería y 8 de infantería.

CON SUPERIOR PERMISO.

EN LA IMPRENTA DE LA VIUDA DE HIDALGO
Y SOBRINO.